
晶片計時 

 

感謝大家熱情的參與 2012 年櫻花馬拉松，這次全馬有 2400 人參加，

半馬也有 1300 人，總共是 3700 人參與這場盛會。是目前國內民間社

團舉辦的最大型馬拉松比賽。在高興馬拉松運動蓬勃發展的同時，也

擔心比賽當天的競賽成績。因為參賽人數的增加，以前人工計時的方

式已不足以應付這樣大型的比賽了，所以我們決定採用晶片計時，以

期能記錄到每一位選手的成績。 

繳回晶片:因為我們報名時未向大家收取 100 元的晶片押金，如果

不能回收，每一晶片要賠付廠商 100 元的費用，所以我們懇請各位選

手記得在賽後將晶片交回給我們，同時也可以換取餐盒。如果未能參

賽，也請你將晶片交還給我們。這小小的晶片及 100 元對大家也許沒

有很大的用處，但是對我們來說，龐大的數量就是一大筆經費了，在

此先謝謝大家的合作。 

以大會時間為準:目前計時遇到了幾個問題，晶片計時有以大會

時間為準，有以淨時間為準。以淨時間為準的計時因為要重新排列每

一位選手的成績，排名很不容易完成。而我們分組的組別又多，得獎

選手也多，時常不能馬上公布比賽成績及得獎選手名單，尤其這次比

賽馬拉松及半程馬拉松的選手都超過千人，又要馬上列印出成證書，

又要列出得奬名單，是非常不容易的工作。 



國外的做法:我們參考國外東京馬拉松，大阪馬拉松，那霸馬拉

松，還有紐約馬拉松，發現他們都是以大會時間為準，以大會時間排

列選手名次，我們也同時發現這幾場的比賽，人數都超過三萬人。在

數萬人的比賽要排列出選手的名次就是非常困難的事，雖然現在有電

腦在輔助幫忙，但是第一位出發與最後一位出發的選手，時間就差了

近半小時，如果又要以淨時間為準，又要排出名次，這就是一場很大

的工程。 

 

大家會問既然採用晶片為什麼不能採用淨時間，而要用大會時間? 

在此向大家報告，以淨時間計時，每一位選手進場就要重新排序總體

選手的排名，在參賽選手不多的情行下還有辦法應付，但是這次的櫻

花馬在大家熱情的支持下，有 3700 人參加，已經不能應付這樣的方

式了。如果還是以淨時間計時，不但證書發不出來，連得獎入圍的選

手也沒有辦法列出。同時我國馬拉松運動正在快速的發展，參加比賽

的選手一直在增加，我們今天不改，以後還是要改變的。 

又有人會問，那路協為什麼以前可以用淨時間計時? 

向大家報告，因為路協是在賽後一個月才發證書，他們有很多時間慢

慢的排序每一位選手的排名，但是去年底，他們也改變以大會時間計

時，所以他們也在改變。 

馬拉松運動正在成長:這幾年經過大家努力的推展，參加馬拉松



的人口飛快的成長增加，去年有 50 場以上的比賽，有許多場都超過

一千人，二千人的比賽也不在話下，所以去年就有許多比賽以晶片計

時，在這個磨合期，大家會發現晶片計時的問題非常多，其中有一項

就是如果以淨時間計時，而且還要現場發證書，這個方式會讓晶片計

時變成有太多失誤的因素，變的很不可靠，而且以後幾年參加比賽的

人數還會繼續快速的增加，有一天會像日本，美國一樣，動輒上萬人

的比賽，如果我們現在不能改變，不能一次到位，到時還是要再經過

一次陣痛，我們就是考慮到這種種的因素，勇敢的決定以大會時間

計時。 

我們的做法是除了以大會時間為準，以大會時間排名外，也在成績證

明上列印淨時間供選手了解參考。另外也同往年一樣， 也會起跑分

區，選手可以依照自己的實力站在適合的起跑區，實力強欲爭取名次

者排前面，一般跑者請依個人狀況站在適合位置的起跑區。 

我們知道許多人還是不能接受這樣的事情，但是想到馬拉松運動永續

的發展，我們還是決定了。 

在世界各地的馬拉松運動中，因為人數的不斷增加，以晶片計時，及

以大會起跑時間為準，已成為趨勢，今天如果我們仍以淨時間來計排

名，不敢面對問題，再來的一兩年，還是要面對淨時間計時的困境，

還是要改為大會時間計時。在這個變革的時候，我們無法閃躲，我們



不能逃避，一次到位，決定以大會時間為準，我們會盡最大的努力，

做好一切的工作。 


